



SCHWARZWALD-BAAR  
KLINIKUM

Gibt Halt.



# Save the Date

## Symposium „50 Jahre Handchirurgie im Schwarzwald – 50 Jahre Mikrochirurgie“

### 18. November 2023

Sehr geehrte, liebe Kolleginnen und Kollegen,

1973 wurde durch Lennart Mannerfelt am Standort Goldenbühl/Villingen eine handchirurgische Abteilung mit damaligem Schwerpunkt Rheumachirurgie gegründet (im gleichen Jahr wurde in Australien die erste mikro-chirurgische freie Lappenplastik durchgeführt).

In der weiteren Folge wurde das Fach durch Dieter Goth (1988), später am Standort St. Georgen in den Bereichen Handtrauma/Mikrochirurgie weiterentwickelt. Mit Steffen Baumeister wurde ab 2011 das plastisch-chirurgische Spektrum - dann in Donaueschingen - erheblich erweitert.

Seit 2018 leite ich die Klinik, mittlerweile am Hauptstandort des Schwarzwald-Baar Klinikums in Villingen-Schwenningen, mit dem Schwerpunkt interdisziplinäre rekonstruktive Mikrochirurgie.

Die Dynamik dieser 50 Jahre mit erheblichen Veränderungen des Spektrums, wechselnden Standorten, Protagonisten und auch deutlich veränderten Rahmenbedingungen möchte ich gerne darstellen und diskutieren. Im Rahmen eines feier-

lichen Tagessymposiums werden wir eine Zeitreise mit Darstellung der Entwicklung der Fächer Handchirurgie und der plastisch-rekonstruktiven Mikrochirurgie durch namhafte Fachvertreter erleben!

Der Zeitrahmen wird ca. 9 - 16 Uhr betragen, alle interessierten Chirurginnen und Chirurgen jeder Subspezialität sind herzlich willkommen! Teilnahmegebühr wird keine erhoben, 8 Fortbildungspunkte sind beantragt.

Im September folgt eine detaillierte Einladung mit Programm!

Herzliche Grüße

Ihr

**Prof. Dr. med. Holger Bannasch**

Direktor der Klinik für Plastische-, Hand- und Ästhetische Chirurgie  
Schwarzwald-Baar Klinikum  
Villingen-Schwenningen